
Funciones en salas y en espacios abiertos, clases magistrales, compañías 
y artistas provenientes de Santiago, Valdivia, Concepción, Barcelona y 
Bolonia tendrá la cita. CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.17

Festival Loft tendrá un variado 
programa en su versión número 18

Sistema Nacional de Inversiones: piden 
cambios para agilizar aprobación de proyectos  

FOTO: CENTRO CULTURAL ESCENICA MOVIMIENTO.

Existe consenso en la necesidad de modificar la forma en que se obtie-
nen el visto bueno que el ministerio de Desarrollo Social debe entregar 
para cada proyecto que es financiado con recursos públicos.

POLÍTICA PÁGS.4-5

Tras el éxito del canotaje en 
Santiago 2023, el espejo de agua 
se llevó felicitaciones y fue reco-
nocido como un espacio con 
todas las condiciones para afian-
zarse en el circuito mundial. 

La gran proyección 
de la Laguna 
Grande tras los 
Panamericanos

DEPORTES PÁG.18

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

San Pedro de la Paz: ven 
“complejo” e “innecesario” 
reponer restricción vehicular tras 
reapertura de Puente Ferroviario
Dirigentes y vecinos valoran efecto de la medida -dejó 
de funcionar ayer- durante emergencia, pero no para 
un largo plazo.  Seremi de Transportes entregó balan-
ce preliminar de primera mañana de Biotrén comple-
tando recorrido hasta Concepción.
CIUDAD PÁGS.6-7

Huachipato cuenta con 1.090 
pymes en su encadenamiento

DEL TOTAL, CERCA DE 700 SON CHILENAS Y ALREDEDOR DE 350 DE LA REGIÓN DEL BIOBÍO

      En una reunión sostenida 
entre los trabajadores,  el gerente 
de Abastecimiento y Logística de 
la Siderúrgica Huachipato, 

Filippo Bustos, con el seremi de 
Economía, Fomento y Turismo 
de Biobío,  Javier Sepúlveda, 
junto a diversos gremios de la 

zona, se dieron a conocer la can-
tidad de pymes encadenadas 
productivamente con la usina, 
las que llegan a las 1.090 firmas. 

De este total, 700 son pymes chi-
lenas, y cerca de 350 son pymes 
que pertenecen la Región del 
Biobío, donde las ventas anuales 

de Huachipato superan los 330 
millones de dólares a pymes del 
país y de la zona. 

Gerente general, trabajadores y gremios se reunieron con Seremi de Economía, Fomento y Turismo. 

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.15

FOTO: CECILIA BASTIAS J. 

Comercio y 
municipio 
penquista piden 
copamiento policial 
para la Navidad
CIUDAD PÁGS. 8-9 

EDITORIAL: CÓMO CAPITALIZAR EL ÉXITO DE LOS JUEGOS PANAMERICANOS

Martes 7 de noviembre de 2023, Región del Biobío, N°5621, año XVI
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

FERNANDA CORNEJO 
Presidenta Asociación Padres Acondroplasia Chile

En un mundo donde la diversi-
dad es nuestra mayor riqueza, aún 
enfrentamos desafíos que persis-
ten en distintas secciones de la so-
ciedad. En el Día Internacional de 
la Concientización sobre la Acon-
droplasia y otras Displasias Esque-
léticas que causan Enanismo 
(ADEE)-25 de octubre-, desde la 
Asociación Padres Acondroplasia 
Chile alzamos nuestra voz para 
arrojar luz sobre los obstáculos 
que las personas con acondropla-
sia enfrentan, no solo en Chile, sino 
en todo el mundo. La acondropla-
sia, una condición poco común 

tivas y las autoridades para unirse 
en la lucha contra la estigmatiza-
ción. Es el momento de promover 
la inclusión y el respeto, porque 
todos los niños, sin importar su es-
tatura o condiciones médicas, me-
recen crecer en un entorno acoge-
dor y tener las mismas oportunida-
des que los demás. Hemos sido 
testigos de casos de acoso escolar 
directamente relacionados con la 
condición de acondroplasia, y tam-
bién hemos enfrentado la estigma-
tización en los medios y las redes 

sociales. Es fundamental que 
todos tomemos conciencia 

y trabajemos juntos para cons-
truir una sociedad más inclusiva 

y tolerante. 
En este día, recordamos que los 

niños con acondroplasia pueden 
llevar vidas normales y tener aspi-
raciones ilimitadas. La lucha con-
tra la estigmatización es un paso 
crucial hacia un mundo donde to-
dos sean respetados y valorados. 
Desde la Asociación Padres Acon-
droplasia Chile, seguimos compro-
metidos con esta causa y extende-
mos nuestras manos para cons-
truir un mundo más inclusivo y 
respetuoso.

que causa enanismo debido a una 
mutación genética, afecta a alrede-
dor de 790 personas en Chile, 150 
de las cuales son niños. A pesar de 
la falta de un censo formal, la estig-
matización social es un problema 
real que afecta a estos niños, quie-
nes merecen crecer en un entorno 
seguro y libre de prejuicios. 

La acondroplasia está marcada 
por un fuerte estigma social, es 
una de las pocas discapacidades 
que al día de hoy sigue siendo ob-
jeto de bromas y humor malen-
tendido. El estigma social es 
un problema grave que so-
cava la autoestima y el bie-
nestar de los niños con acondro-
plasia y tiene consecuencias en la 
vida adulta. La Ley 20.536 sobre 
Violencia Escolar en Chile esta-
blece la necesidad de prevenir y 
sancionar el acoso escolar, recono-
ciendo sus efectos perjudiciales 
en los estudiantes, y nos impone la 
responsabilidad de actuar. 

En este Día Internacional de la 
Concientización sobre la Acon-
droplasia y otras Displasias Esque-
léticas que causan Enanismo 
(ADEE), hacemos un llamado a la 
sociedad, las instituciones educa-

En este día, 
recordamos que los 
niños con 
acondroplasia 
pueden llevar vidas 
normales y tener 
aspiraciones 
ilimitadas.

Estigma y acondroplasia: 
desafío pendiente

AARON NAPADENSKY PASTENE 
Director Laboratorio Estudios Urbanos-UBB

El Plan Maestro es un instru-
mento indicativo-estratégico que 
delimita y planifica el desarrollo 
de un área para fines específicos, 
definiendo procesos, etapas, 
oportunidades y restricciones de 
dichas áreas. Dispositivos flexi-
bles que articulan diversos inte-
reses alrededor de acordados ob-
jetivos estratégicos, aglutinados 
en torno a una imagen objetivo, la 
que suele ser una frase o concep-
to que de manera sintética tras-
mite la idea del conjunto que 
se quiere lograr, permitien-
do a los gestores comuni-
car el encuadre sobre el cual 
se despliega una serie de ante-
proyectos, visibilizando la cohe-
rencia y sinergias del conjunto. 

Por ejemplo, un plan maestro 
residencial puede tener una ima-
gen objetivo del tipo “Barrio Par-
que”, idea que a todos nos inter-
pela cierta emocionalidad, al jun-
tar barrio, como ese lugar vital 
que intermedia entre lo anónimo 
y público de la ciudad y lo domés-

rrativa político-cultural que pre-
gona un individualismo competi-
tivo, que a mi parecer es insoste-
nible, y hasta cierto punto falso, 
porque mientras nos inculca la 
individual competencia por bie-
nes escasos, invisibiliza que nada 
podemos hacer solos, que siempre 
necesitamos a los otros; no pode-
mos emprender, innovar y desa-
rrollarnos solos.

tico y privado de la vivienda; y 
parque, como ese espacio natural 
destinado a la recreación y depor-
te. Así, al nombrar la imagen ob-
jetivo, todos se harán una idea, 
que, con matices, les remitirá a 
un espacio familiar y cercano, que 
asociado a lo natural, nos aleja 
del bullicio y estrés de la ciudad. 
Y claro, el diseño de los espacios 
públicos, los lotes, las viviendas, el 
equipamiento e infraestructura, 
estarán diseñados para ello. 

Dicho lo anterior, y hacien-
do el paralelo con este últi-
mo proceso constitucional, 

surge la duda si éste tuvo un 
plan maestro y posee una imagen 
objetivo que permita trasmitir a 
todos nosotros, con fuerza y cla-
ridad, como cada una de las mo-
dificaciones y nuevos apartados 
de este proyecto constitucional, 
más allá de ser una sumatoria de 
iniciativas aisladas, son parte de 
un reflexivo devenir guiado y es-
tructurado por una, dos o tres 
ideas esenciales que, junto con 

recoger “el espíritu de su tiempo”, 
proyectan una constitución de 
nueva generación, parida en un 
tiempo de cambio y transforma-
ción. Porque de esta capacidad 
de comunicar la coherencia del 
articulado, debiese depender el 
éxito o fracaso de este proceso. 
¿Qué esperaba yo de este proyec-
to en tanto salida política al octu-
brismo? La superación de una na-

Proyecto constitucional 
como plan maestro, 
¿aprueba?

Miguel Crispi, jefe de asesores 
de la Presidencia de la República, 
compareció ante la Comisión In-
vestigadores por el Caso Conve-
nios y señaló que tuvo conoci-
miento del Caso Democracia 
Viva como “un rumor”, nueve 
días antes de que se hiciera públi-
co, pero destacó que el Presiden-
te Gabriel Boric sólo tuvo cono-
cimiento de la información cuan-
do se hizo pública. 

Crispi proporcionó una crono-
logía de cuándo él y el Presidente 
se enteraron de los antecedentes 
del caso, que fue el primero en 
surgir en el contexto del Caso 
Convenios sobre contratos irregu-
lares entre organismos estatales e 
instituciones sin fines de lucro. 

 
 

José Antonio Kast 
@joseantoniokast 
“El asesor del Presidente Boric, Mi-
guel Crispi, supo una semana an-
tes del escandalo de corrupción de 
las fundaciones y no dijo nada. 
Esto es gravísimo: La Moneda sabía 
y le ocultó la verdad a los chilenos”. 
 
Ivan Poduje 
@ipoduje 
“Las declaraciones de Crispi son 
una vergüenza, y por su cargo pone 
el riesgo a la institución de la Pre-
sidencia de Chile. Debe renunciar, 
o el daño será enorme”. 
 
Renato Garin González 
@RenatoGarinG 
“Miguel Crispi Serrano debe renun-
ciar”. 
 
Sergio Correa E. 
@sergio_correa_ 
“Así que Crispi supo una semana 
antes del caso Fundaciones? 
Con razón el perla no quería decla-
rar. Ya renunció?” 
 
Fresia Carolina León. 
@YoFresiaC 
“En mi opinión,  Crispi esperó el cie-
rre de los Panamericanos para in-
molarse. No podían permitir que se 
les opacara lo único que han hecho 
medianamente bien y que les trae-
ría  uno que otro rédito. Hasta la 
fuga de las deportistas cubanas, 
claro está”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

En la previa, existían muchas interrogantes en 
torno a la realización de los Juegos Panameri-
canos Santiago 2023, sobre todo por los cues-
tionamientos a nivel organizativo en cuanto a 

la rendición de los gastos y el atraso en la construcción 
de infraestructura. Sin embargo, no sólo se lograron so-
lucionar esos temas, sino que la competencia resultó 
todo un éxito, tanto en lo deportivo como en lo adminis-
trativo, con una consideración general de las delegacio-
nes extranjeras que se trató de uno de los mejores Jue-
gos de la historia. 

Uno de los aspectos que resultó clave fue la asisten-
cia de público. Con muchas competencias gratuitas, y 
las que eran con entrada pagada a precios accesibles, la 
mayoría de los recintos y espacios donde se llevó a cabo 
cualquier disciplina lucían casi siempre llenos, con mu-
cha presencia sobre todo de familias, lo que resulta muy 
relevante. En relación a Lima 2019, su antecesor, se tri-
plicó la cantidad de gente: a la cita en Perú asistieron cer-
ca de 517 mil personas, mientras que en Chile ese núme-
ro alcanzó un millón 300 mil espectadores. 

Esto demuestra que en Chile sí existe interés por el de-
porte. Lo importante ahora es ver cómo se puede capi-
talizar lo que se vivió en estas semanas para traspasar-
lo de forma permanente a la comunidad, que se genere 
un hábito de ver, y sobre todo, de practicar alguna dis-

Cómo capitalizar el éxito de  
los Juegos Panamericanos

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Regulación en el consumo 
  
Señora Directora: 

Hace algunos días comenzó la 
tramitación legislativa del proyecto 
que propone otorgar nuevas atri-
buciones al Servicio Nacional del 
Consumidor (Sernac), para así re-
solver una de las principales com-
plejidades en la defensa de los dere-
chos de consumidores en Chile: lo 
engorroso que resulta para un con-
sumidor exigir la reparación de los 
daños derivados del incumplimien-
to de las obligaciones del proveedor 
de un bien o servicio contratado. 

Actualmente, en caso de un in-
cumplimiento, el consumidor pue-
de interponer un reclamo ante el 
Sernac, pero este último lo único 
que puede hacer es informar a la 
empresa involucrada de esta situa-
ción. Si la empresa no acoge el re-
clamo, el Sernac no puede hacer 
nada más, por lo que el consumidor 
debe recurrir a los tribunales de jus-
ticia asumiendo los costos moneta-
rios y de tiempo que esto significa y 
que termina siendo, en muchos ca-
sos, un importante disuasivo para 
exigir una posible reparación. 

Es importante notar que el año 
pasado el Sernac recibió cerca de 
500.000 reclamos, de los cuales un 

53% fueron resueltos de manera 
voluntaria por parte de las empre-
sas, mientras que 36% no fueron 
acogidos y un 11% ni siquiera fue-
ron respondidos. Entre los no aco-
gidos y no respondidos tenemos 
cerca de 230.000 reclamos, de los 
cuales en casi 55.000 las empresas 
ni siquiera se dignaron a informar 
por qué estimaban que el cliente 
no tenía la razón. Esta cifra es la 
que más preocupa, ya que de-
muestra que el sistema no está 
funcionando adecuadamente. 

Es por esto que iniciativas que 
tengan por objeto hacer más expe-
dita la sanción y reparación de po-
sibles infracciones a la ley de con-
sumidores no solo es bienvenida, 
sino que también necesaria. Esto 
también puede ser beneficioso 
para las empresas que cumplen la 
ley, ya que ante un reclamo injusti-
ficado por parte de algún consumi-
dor no tendrán que ser ellas las que 
los rechacen, con los costos repu-
tacionales y de fidelización de 
clientes que trae aparejado, sino 
que lo hará un tercero ajeno e inde-
pendiente, lo que es a todas luces 
favorable para los involucrados. 

Por esto es importante que un 
proyecto como el propuesto por el 
Ejecutivo avance y sea comple-

mentado por el trabajo parlamen-
tario para que tengamos un siste-
ma de resolución de controversias 
en materia de consumo que resul-
te rápido, moderno y eficaz. 

 
Daniel Montalva  
 
Nula autocrítica 
  
Señora Directora: 

Considerando que sí los jueces 
de la carrera de patines de  500 me-
tros lo descalificaron, le quitaron 
la medalla de bronce, al patinador 
brasileño Abel Rocha, es porque,  
sin lugar a ninguna duda, cometió 
agresión al empujar a nuestro re-
presentante Emanuelle Silva, frus-
trando su opción del oro. 

Resulta increíble, que después 
de todo, incluyendo la lluvia de crí-
ticas de los hinchas chilenos en su 
Instagram, emitiera una declara-
ción que omite cualquier arrepen-
timiento de su actitud antideporti-
va ante sus pares y el público, pero 
sí habló “del respeto que tiene que 
haber entre los atletas” y termina 
diciendo: “Vamos a continuar lu-
chando por un deporte más lim-
pio, más seguro y con más respeto” 

 
Luis Enrique Soler Milla

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

ciplina. Allí, el trabajo de las autoridades y también de 
los medios de comunicación es fundamental, tratando 
de ampliar la oferta, de visibilizar lo que sucede en un 
abanico más amplio de disciplinas y no sólo en las más 
populares. 

En base también en lo ocurrido en los Panamericanos, 
el Colegio de Profesores le pidió al Gobierno restituir las 
clases obligatorias de Educación Física en todos los ni-
veles de la enseñanza escolar. Su presidente, Mario Agui-
lar -docente de educación física- afirmó que “lo mejor 
de nosotros se ha expresado, esos son los valores que el 
deporte promueve y que se pueden desarrollar en niñas, 
niños y adolescentes, valores como: amistad, respeto, 
compañerismo, entrega, disciplina, superación, eso nos 
muestra el deporte”. 

Habrá que ver si se realizan las acciones adecuadas 
para que el éxito de los Panamericanos nutra el día a día 
del deporte nacional. Para ello, tal como en Santiago 
2023, se necesita del compromiso y aporte de todos. 

Más allá de las medallas, lo cierto 

es que el evento reflejó el interés 

que existe por el deporte en la 

comunidad en general, con una 

asistencia que triplicó a Lima 

2019. 

¡
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 ALCALDES SOLICITARON AL PRESIDENTE BORIC QUE SE REALICEN MODIFICACIONES

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

En el mundo público, la combina-
ción de las letras RS es una abrevia-
ción conocida y anhelada. De he-
cho, hay personas que solo trabajan 
para obtener esas dos letras  en sus 
proyectos. 

Y es que RS hace referencia  a la 
Recomendación Favorable o al vis-
to bueno que el ministerio de Desa-
rrollo Social (Mideso) le va, tras un 
proceso de evaluación a cada inicia-
tiva que cuenta con financiamien-
to público. 

Por ello, hace años que existe un 
sistema nacional donde ingresan 

Sistema Nacional de 
Inversiones: piden 
cambios para agilizar 
aprobación de proyectos  

Hay un consenso en la 
necesidad de modificar la forma 

en que se obtienen el visto 
bueno que el ministerio de 

Desarrollo Social debe entregar 
para cada proyecto que es 

financiado con recursos 
públicos, tema que fue 

planteado al primer mandatario 
en su reciente paso por la zona.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

AJUSTAR criterios de 
evaluación y agilizar los 

tiempos de tramitaciones 
lo que se pretende al 
modificar el Sistema 

Nacional de Inversiones 

$200 mil millones de pesos en proyectos con 
Recomendación Favorable o RS activos,  
existe a nivel regional, según Desarrollo 
Social.

de evaluación, incluyendo al propio 
ministerio de Desarrollo Social y 
Familia, como lo señaló el encarga-
do regional.  

“Efectivamente se lo plantearon 
los alcaldes al Presidente también. 
Nosotros hicimos un planteamien-
to respecto a poder revisar el proce-
so del Sistema Nacional de Inversio-
nes, también lo hacen nuestros pro-
pios colegas, de manera de permitir 
que exista una mejor inversión pú-
blica en el territorio y por tanto, te-
nemos que revisar los criterios de 
evaluación”.  

“Tenemos que revisar permanen-
temente la forma en las cuales de-

todos los proyectos para ser revisa-
dos y donde se vela porque cada 
peso que el Estado gasta en cons-
truir una multicancha, un camino 
o una escuela tenga la capacidad de 
generar el mayor beneficio y bene-
ficiarios posibles.   

Entonces, no es de extrañar que 
lo que pase o deje de pasar en tor-
no al Sistema Nacional de Inversio-
nes (SNI) genere mucho interés en-
tre los distintos servicios públicos, 
ministerios, municipios e institu-
ciones del aparato público que de-
ben pasa sí o sí por él para tener ese 
visto bueno para concretar los pro-
yectos que se presentan. 

Y en su último paso por la Re-
gión, particularmente en la reunión 
que sostuvo con las y los alcaldes, en 
dependencias de la Biblioteca Mu-
nicipal frente al Parque Ecuador, el 
Presidente Gabriel Boric, recibió el 
planteamiento de las autoridades 
locales de realizar cambios, ajus-
tes al SNI en busca, entre otros, de 
acortar los plazos entre la presenta-
ción de un proyecto para revisión y 
su materialización.  

Así lo confirmó el seremi de De-
sarrollo Social y Familia, Edson 
Díaz, quien indicó que efectivamen-
te existe el planteamiento de gene-
rar modificaciones al mecanismo 
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Ese es el periodo de tiempo 
que tiene Mideso para 
determinar si un proyecto 
tiene Recomendación 
Favorable o no.

15 días de plazo 
para evaluación

sarrollamos toda la ‘logística’ para 
poder revisar los proyectos. Que no 
solamente tenga fecha establecida 
el ministerio de Desarrollo Social, 
porque el Ministerio tiene hoy 15 
días  para poder otorgar el Rate 
(RS), sino que eso también sea un 
proceso que esté establecido para 
las otras entidades que presentan 
los proyectos”, explicó el Díaz. 

 
Inversión Pública 

Si bien la inversión que realiza el 
estado corresponde más o menos al 
20% del total a nivel país, siendo el 
otro 80% inversión privada, no es 
menos cierto que cada proyecto pú-
blico genera  enormes impactos a ni-
vel social y marcan en cierto senti-
do el propio ritmo de la economía. 

Desde esa mirada más de alguna 
vez se ha indicado que los retrasos o 
lentitudes que se genera en la mate-
rialización de distintas iniciativas 
pasan por los largos periodos de 
tiempo que se tomaría el ministerio 
de Desarrollo Social en realizar esas 
evaluaciones, lo que es descartado 
por el seremi, quien como ya lo ha 
planteado con anterioridad, recordó 
que el Mideso es el único organismo 
que tiene plazos definidos para pro-
nunciarse sobre si un proyecto es 
rentable socialmente o no y entregó 
algunas cifras que dan cuenta de ello. 

“Del 100% de los proyectos que se 
presentan a evaluación para obtener 
su  RS, del orden de 98% obtiene final-
mente esa recomendación. Por tan-
to, ahí hay una revisión consciente de 

mirada global de los proyectos para 
también establecerlo dentro de una 
posición de mercado”, aludiendo la 
autoridad, a modo de ejemplo, el va-
lor estimado que contempla una 
iniciativa para el metro cuadrado de 
una obra o de un inmueble que se 
pretende construir o arrendar, el 
que no debería superar el costo que 
tiene en el ámbito privado, indicó. 

 
Capacidad Regional 

Finalmente, sobre la capacidad 
que existe a nivel local para revisar 
los proyectos de mayor envergadu-
ra que ingresan a evaluación y que 
son visados a nivel central, Díaz 
aseveró que existe capacidad en el  
equipo regional de la seremi para 
hacerlo si es que se llegase ha auto-
rizar aquello y que en el caso del 
Plan Más Movilidad, se participa a 
través de uno de los jefes naciona-
les de la cartera,  

“Está participando nuestro jefe 
nacional de Inversiones y por tanto, 
ahí tenemos una participación real, 
permanente y constante. Y siem-
pre va a estar la disposición de po-
der revisar, tanto los proyectos a ni-
vel regional, como a nivel central. La 
capacidad siempre está. De hecho, 
siempre cumplimos con los plazos 
de 15 días, así que esa capacidad y 
esa disposición siempre está en el 
Sistema Nacional de Inversiones”, 
agregó Edson Díaz. 

EN LA REUNIÓN sostenida con las y los alcaldes de la región, el Presidente Boric recibió la petición cambiar aspectos del Sistema Nacional de Inversiones. 

Banco Integrado de Proyectos (BIP)

El Banco Integrado de Proyec-
tos  es un sistema de Informa-
ción administrado por el Ministe-
rio de Desarrollo Social, que con-
tiene las iniciativas de inversión 
que postulan a financiamiento 
del Estado. 

Como tal, este sistema registra 
los proyectos, programas y estu-
dios básicos que anualmente soli-
citan financiamiento y que son 
sometidos a evaluación socioeco-
nómica, siendo una herramienta 
de apoyo para la toma de decisio-
nes de inversión pública, en el 

contexto del “Sistema Nacional 
de Inversiones - SNI”. Por aquí 
pasaron y pasarán las iniciativas 
emblemáticas que hoy los distin-
tos ministerios intentan concre-
tar para mejorar las condiciones de 
movilidad en el Gran Concepción. 
Entre ellas, la compra de 25 buses 
eléctricos que EFE Sur realizará 
para el sistema Biobus y el trato 
directo que el MOP realizó con la 
empresa OHLA para retomar la 
construcción de la conexión del 
Puente Bicentenario con Avenida 
Chacabuco en Concepción.

te de las dificultades que enfrentan 
las iniciativas está precisamente en 
la formulación de los proyectos que 
finalmente terminan con observa-
ciones que requieren ser subsanadas 
y que dada la naturaleza de esas ob-
servaciones, requieren varios me-
ses para ser levantadas. Por ejemplo, 
el usufructo de un inmueble que re-
quiere tramitaciones administrati-
vas y legales que no siempre son tan 
rapidez de gestionar. 

“Nosotros siempre cumplimos 
con el plazo establecido que son 15 
días y en los 15 días nosotros entre-
gamos al Rate. Ahora, que el Rate 
sea positivo o no va a depender tam-
bién de la calidad del proyecto y 
por tanto, ahí se debe conjugar una 
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parte del ministerio de Desarrollo 
Social. Hoy día tenemos más de 200 
mil millones de pesos aprobados en 
RS ( a nivel regional)  que están bus-
cando financiamiento. Entonces, hoy 
día efectivamente tenemos un nivel 
de inversión aprobado de parte del 
Sistema Nacional de Inversiones que 
está disponible para la inversión pú-
blica”, aseveró Díaz. 

 
Desafío de Gestión 

Pero  la necesidad de cambios que 
se solicita al sistema de evaluación 
de los proyectos que cuentan con in-
versión pública, deja planteado 
otros espacios de mejora. Así lo en-
tiende el seremi de Desarrollo So-
cial, quien entiende que a veces par-
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“Es una medida compleja. Las veces que se 
ha hecho durante este año ha estado 
dependiendo de una coyuntura” 
Héctor Silva, seremi de Transportes

“Se notó un respeto de la gente, que 
entendió que era necesaria de aceptar” 
pero “es innecesario restringir de nuevo” 
Arturo Giusti, presidente de la Federación 
Interregional del Transporte de Pasajeros

DEJÓ DE FUNCIONAR ESTE LUNESChristopher Cortez Alarcón 
contacto@diarioconcepcion.cl

Pese al positivo análisis realizado 
durante su funcionamiento, el gremio 
de taxibuses y habitantes de San Pe-
dro de la Paz no consideran necesario 
mantener la restricción vehicular en 
la comuna, luego de la reapertura del 
Puente Ferroviario. 

Recordemos que la medida comen-
zó a funcionar tra el accidente en el 
cruce ferroviario de Boca Sur y que in-
volucró a un taxibús de la línea San Pe-
dro del Mar y un convoy de Biotren que 
circulaba hacia Coronel, el que dejó el 
saldo fatal de ocho fallecidos. 

La limitación involucró solo a vehí-
culos menores particulares a través de 
dos dígitos, de lunes a viernes de 07 a 
09 horas y 17 a 20 horas.  Primero se 
llevó a cabo a través de marcha blan-
ca, pero desde el 14 de septiembre se 
iniciaron las multas efectivas a quie-
nes no cumplían con la normativa de 
circulación por aquel eje de San Pedro 
de la Paz. 

Como este lunes retornó a su fun-
cionamiento habitual el Puente Fe-
rroviario luego de las reparaciones, la 
restricción quedó sin efecto. Héctor 
Silva, seremi de Transportes y Teleco-
municaciones de la Región del Biobío, 
explicó que “la no operación del Puen-
te Ferroviario generó varias medidas 
que fueron aplicadas para mitigar los 
efectos negativos. El ponerse hoy (lu-
nes) nuevamente en operación, ha lle-
vado a que esas medidas se levanten”. 

San Pedro de la Paz: ven 
“complejo” e “innecesario” 
reponer restricción 
vehicular tras reapertura de 
Puente Ferroviario
Dirigentes y vecinos valoran efecto 
de medida durante emergencia, 
pero no para un largo plazo.  Seremi 
de Transportes entregó balance 
preliminar de primera mañana de 
Biotren completando recorrido 
hasta Concepción.

VIADUCTO pasó las pruebas y 
volvió a conectar San Pedro de la 
Paz con Concepción. 

Ciudad
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comenzó a regir la 
restricción vehicular en la 
comuna de manera 
efectiva, a través de 
multas.

de septiembre
14

dice que se tomaron 
varias medidas en 
conjunto, y se debe 
evaluar el real impacto de 
cada una por separado.+

Seremi de 
Transportes

“No sé cuál es la evaluación que hace el 
Ministerio para instalarla y ahora para 
sacarla” 
Javier Guiñez, alcalde de San Pedro de la Paz
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Primera jornada matutina 
Este lunes fue posible observar acu-

mulación de pasajeros en algunas zo-
nas del servicio Biotren Línea 2, el que 
tuvo su primer día de retorno al reco-
rrido completo que comprende Coro-
nel y Concepción. Algo que reconoció 
el secretario regional ministerial, se-
ñalando que el bajar en conjunto “todas 
estas medidas, ha llevado a que duran-
te la hora punta esta mañana tengamos 
ciertas circunstancias en las cuales he-
mos visto atochamiento en las estacio-
nes del tren. Lo que atribuimos a ello es 
al aumento de los pasajeros pero fun-
damentalmente a que Biotren ha reto-
mado los horarios normales”. 

 Asimismo, reconoció que “en las ca-
lles hemos podido ver el aumento en los 
tiempos de viaje debido, preliminar-
mente, a que se levantó la medida de la 
restricción en el eje Ruta 160 - Pedro 
Aguirre Cerda”. El monitoreo prelimi-
nar del organismo de Gobierno da 
cuenta que “hay un aumento al menos 
en un 30% en los tiempos de viaje entre 
Lomas Coloradas y el Puente Llacolén, 
aproximadamente. Es muy difícil sacar 

que retomó el Puente Ferroviario, no sa-
bremos los efectos”, dijo.  

Sobre los resultados, el dirigente ape-
la a que “sí hubo efectos positivos”, sin 
embargo, estos no fueron tan notorios 
en horarios punta. “Se aludía a que ha-
bía más congestión por el uso de más 
camiones para trasladar la madera que 
no se podía a través del puente, pero la 
congestión siempre ha estado. Hay mo-
mentos donde quizás disminuye pero 
en la mañana y en las tardes es terrible”. 

En ese sentido es que un posible re-
torno de los dígitos con tal de prohibir 
la circulación, para Héctor Silva, “es 
una medida compleja. Las veces que se 
ha hecho durante este año ha estado 
dependiendo de una coyuntura. Pensar 
en una situación diferente significaría, 
evidentemente, buscar justificaciones 
que hoy no son del todo precisas con la 
normativa que existe”.  

No obstante y como el MTT tiene la 
potestad de implementarla, “hemos di-
cho que estamos disponibles a evaluar 
y revisar cuáles serían los fundamentos 
de una medida como ésta consideran-
do todas las complejidades que tiene 
coartar las libertades de movilidad de 
las personas”. 

Gabriel Ramos, presidente de la 
Junta de Vecinos N°5 Laguna Grande, 
tampoco posee una opinión favora-
ble. La medida “se nota, pero no es que 
estemos mucho mejor. Tenemos ta-
cos con o sin tren sobre el puente, 
solo hay una pequeña diferencia. Se ha 
hablado en muchas ocasiones que la 
restricción, a largo plazo, genera la 
compra de un segundo vehículo. Lo 
que tenemos es que esto es netamen-
te un problema de construcción de in-
fraestructura. El resto es apretarse. 
Por ejemplo, había Carabineros ha-
ciendo que el tránsito fuera más flui-
do, pero es como estrujar una fruta 
hasta que ya no dé para más”, estimó.

OPINIONES
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El seremi de Transportes destacó 
que, durante los aproximadamente dos 
meses que estuvo en vigencia la medi-
da, se vio un beneficio a la movilidad de 
las personas reduciendo la cantidad 
de vehículos en estas dos vías relevan-
tes. “Pero no es tan sencillo evaluarla so-
lamente en su mérito exclusivo, porque 
además estuvo acompañada de una 
condición extraordinaria de operación 
del tren y gestión de tránsito que hacía 
Carabineros. Hay que despejar cada 
una para saber si por separado ten-
drían los mismos beneficios”, apuntó. 

Si bien durante octubre -en contac-
to con Diario Concepción-, el gremio de 
transportistas dio cuenta de una mejor 
experiencia diaria debido a la reducción 
en la cantidad y duración de los tacos 
gracias a la restricción, bajo el actual 
contexto varios actores ponen en duda 
la efectividad de un retorno. 

Giusti es enfático en asegurar que si 
bien esta política adoptada ante la co-
yuntura por el Puente Ferroviario y 
tras el accidente en Boca Sur fue efec-
tiva a excepción de los viernes en la 
tarde-nochESe y “se notó un respeto 
de la gente, que entendió que era ne-
cesaria de aceptar y no se vio un gran 
problema de congestión”, no debería 
seguir. “Es innecesario restringir nue-
vamente”, recalcó. 

Por el contrario, Domingo Oportus, 
presidente de la Federación Interco-
munal de Conductores del Biobío, pien-
sa que la restricción vehicular se debió 
extender por algunos días para ver el 
efecto combinado de esta con la dispo-
nibilidad del Biotren hasta Concepción. 

“Yo creo que la deberían haber deja-
do al menos por una semana más para 
ver si había un efecto estando el Biotren 
en funcionamiento completo. Como 
ahora sacaron esto al mismo tiempo 

conclusiones a partir de eso, pero espe-
ramos tener datos más concretos en los 
próximos días”. 

Arturo Giusti, presidente de la Fede-
ración Gremial Interregional del Trans-
porte de Pasajeros, expresó que estuvo 
durante la mañana observando el trá-
fico entre Concepción y San Pedro de 
la Paz y “Biotren simplifica la situación 
para los pasajeros. Ha estado funcio-
nando bien todo”. 

“El gremio de transporte de pasaje-
ros está ligado al Biotren y, como se vio 
solucionado el tema en relación a la 
frecuencia, la gente parece que retomó 
este servicio y con eso se descongestio-
na bastante el tema. En mi visión y la de 
quienes trabajamos en San Pedro, 
como había que hacer trasbordo (en la 
estación Juan Pablo II), la gente prefe-
ría moverse en su vehículo particular”, 
añadió. 

 
Particulares sin medida  
restrictiva 

Con el fin de la restricción vehicular 
reafirmada por Héctor Silva, el alcalde 
de la comuna, Javier Guíñez, manifes-
tó desconocimiento sobre los criterios 
utilizados por las autoridades de Go-
bierno. “No sé cuál es la evaluación que 
hace el Ministerio de Transportes 
(MTT) para instalarla y ahora para sa-
carla. Al principio dijimos que no sería 
como esperábamos porque iría en con-
tra de la gente, pero ahora no sabemos 
por qué la sacaron”. 
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$45
millones se invirtieron en 
esta etapa del proyecto que 
contempla tres y en total 
representa una inversión de 
casi $100 millones. 

MUNICIPALIDAD DE CONCEPCIÓN OFICIALIZÓ INSTALACIÓN DE CÁMARA EN 11 GALERÍAS DEL CENTRO

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl

Este lunes se efectuó la puesta en 
operaciones de las cámaras de vigilan-
cia, ubicadas en galerías en el centro 
de Concepción. Se trata de la prime-
ra etapa de un proyecto cuya inversión 
es de más de 45 millones de pesos, 
aportados por el programa Barrios 
Comerciales Protegidos de la Subse-
cretaría de Prevención del Delito. Ini-
ciativa que fue postulada por la Cáma-
ra de Comercio y Servicios y Turismo 
de Concepción, en conjunto con la 
Municipalidad de Concepción. Ele-
mentos que aportarán seguridad a la 
ciudadanía y comerciantes durante el 
próximo periodo de ventas navideñas.   

El vicepresidente de la Cámara de 
Comercio, Víctor Muñoz, señaló que 
la instalación de esta cámaras será 
muy útil para el periodo de fiestas de 

Comercio y municipio penquista piden 
copamiento policial para la Navidad

FOTOS: CECILIA BASTIAS J.

La Municipalidad de Concepción solicitó adelantar el Plan Navidad Segura a la Delegación Presidencial, 
por otro lado, gremio de comerciantes aspira a un alto número de efectivos policiales en perímetro central.

través de sus gestiones apoyaron la 
ejecución del proyecto.  

En cuanto a las fiestas de fin de año 
con la implementación del Plan Na-
vidad Segura -desde nivel central-, 
Daisy Cárdenas, directora de Seguri-
dad Pública de la Municipalidad de 
Concepción detalló que en octubre se 
solicitó mediante un oficio a la Dele-
gación Presidencial apoyo de fuerza 
y orden de seguridad para el centro de 
Concepción, considerando que se ge-
neran aglomeraciones y que el co-
mercio ilegal ha aumentado. 

“Esta es una materia en que tienen 
competencias varias instituciones (...) 
estamos esperando la respuesta por-
que es un plan que ejerce Carabineros 
todo el mes de diciembre y nosotros 
estamos pidiendo que sea a mediados 
de noviembre, porque también tene-
mos la fiesta del 8 de diciembre”, in-
dicó Cárdenas. 

La directora de Seguridad Pública 
Municipal hizo en hincapié en el rol de 
prevención que tiene el municipio en 
estos, pero estableció que se sigue re-
quiriendo de apoyo en los focos de co-
mercio ilegal que se generan con las 
aglomeraciones de personas, por lo 
que se enfocan también en contar 
con la colaboración de otras institu-
ciones, realizando labores en la mate-
ria con los distintos instrumentos le-
gales que tienen, ya sea Código Tribu-
tario y Código Sanitario.   

Esta primera etapa contempló la 
instalación de 20 cámaras en 11 gale-
rías comerciales de la zona céntrica de 
la ciudad. Esta medida significará un 
gran aporte a los preparativos para las 
ventas asociadas a fin de año que des-
de Gobierno se enmarcan en el Plan 
Navidad Segura.  

 
Proyecto de cámaras  

La comuna de Concepción tiene 
48 galerías, en esta primera etapa del 

mercio la situación ideal sería contar 
con la circulación del máximo núme-
ro de funcionarios posible, comentó 
el mismo vicepresidente de la Cáma-
ra de Comercio. En cuanto a la insta-
lación de las cámaras, era una idea 
que hace años se estaban pensando 
implementar, por su utilidad para 
ocasiones como las compras navide-
ñas. Víctor Muñoz también agradeció 
la gestión con el gerente de la empre-
sa Mundo que proporcionará la cone-
xión a red de las distintas cámaras.   

“Aparte de ver el interior de las ga-
lerías, los comerciantes tendrán la 
seguridad que también se ve el exte-
rior de muchas calles. Así que va a ser 
vigilado, no tan sólo por el delito del 
momento, sino que también el delito 
que está ocurriendo en las noches o 
en los días de feriados”, manifestó 
Muñoz y agradeció a todos quienes a 

fin de año y que actualmente se en-
cuentran esperando las reuniones co-
rrespondientes con Carabineros y la 
Delegación Presidencial para prepa-
rarse ante  el alto número de personas 
que llegará a la zona comercial en esa 
fecha. En esa instancia esperan cono-
cer la cantidad de carabineros con 
que podrían contar para el resguardo 
de los clientes y tiendas.  

“Hemos tenido varios años, con ex-
periencias distintas. Recuerdo el 2015 
cuando estaba la señora Andrea Mu-
ñoz como Gobernadora. Ahí, hacía-
mos el lanzamiento el 15 de noviem-
bre, con todas las autoridades frente 
a la Catedral”, comentó Muñoz. En 
cuanto a la cantidad de carabineros, 
aseguró que no siempre son los mis-
mos, ya que depende de la realidad en 
seguridad a nivel nacional. 

Ciertamente, para el gremio del co-

CENTRAL  
de Cámara de Comercio, 
enlazada con la central 
municipal. El próximo año se 
unirá a la red de las policías.  
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proyecto se cubrirán 11 galerías con 
un total de 20 aparatos. Luego, en la 
etapa dos y tres, que se espera concre-
tar antes del primer semestre del pró-
ximo año, se completará la instalación 
de las 23 galerías que es el total que 
abarca el proyecto. Lo anterior, de 
acuerdo a la estimación del alcalde de 
Concepción, Álvaro Ortiz.  

Se trata de una inversión por parte 
del Estado a través de la Subsecreta-
ría de Prevención del Delito en un 
proyecto que presentó la Cámara de 
Comercio con la Municipalidad de 
Concepción de casi 100 millones de 
pesos que se van a invertir en seguri-
dad en cámaras de televigilancia. 

“Es importante porque muchas ve-
ces cuando ocurren hechos delictuales 
en las calles del centro de la ciudad es-
capan (involucrados) por las galerías 
comerciales, producto de la conexión 
entre una galería y otra. El comercio 
ambulante, cuando se procede a reali-
zar fiscalizaciones por parte de Cara-
bineros o del Municipio de Concep-
ción, también arranca hacia las galerías 
comerciales”, afirmó el alcalde Ortiz. 

Está en proceso la segunda etapa 
con una inversión de $26 millones y 
una tercera por $28 millones que am-
pliarán la cobertura en 18 cámaras 
más distribuidas en 12 galerías más. 
Se  consideró una sala de monitoreo 
en dependencias de la Cámara de Co-
mercio que está conectada a la Sala 
Espejo de la Dirección de Seguridad 
Pública. 

La sala de monitoreo tiene una ca-
pacidad de memoria para 30 días, lo 
que permitirá tener una amplio regis-
tro que reforzará la visualización 
manteniendo a disposición medios 
de pruebas para policías y fortalecer 
la persecución penal, detallaron des-
de la Municipalidad de Concepción. 

los miembros de la Mesa de Casco His-
tórico, quienes han ido decidiendo en 
qué se han ido gastando los recursos 
para invertir en este lugar. No son pro-
gramas impuestos desde la Subsecreta-
ría, sino que envía los recursos y por me-
dio de este trabajo colaborativo”. 

 
Investigación en curso 

El jefe de la Prefectura Provincial de 
Concepción de la Policía de Investiga-
ciones, prefecto Víctor Ruiz, afirmó 
que la instalación de cámara en gene-
ral es de alta utilidad para la policía. 
“Puedo decir que hay un trabajo de 
largo aliento, una investigación im-
portante respecto a eso (comercio 
ambulante) desde el punto de vista de 
la persecución penal y las cámaras 
claro que van a venir a complementar 
la investigación que ya se lleva. Al 
mismo tiempo, de poder encontrar 
nueva información para lo que se pue-
da ver en delitos desde ahora hacia 
adelante”, expuso el prefecto Ruiz.  

Como las cámaras tienen una dura-
ción entre 30 y 60 días, el prefecto de la 
PDI indicó que “nos permite incluso 
resguardarlas ante no tener una fla-
grancia, o cuando no se puede poner la 
denuncia a tiempo, y al mismo tiempo 
al revés tener la inmediatez a través de 
la Cámara de Comercio 24/7 donde 
ante una flagrancia podamos requerir 
nosotros el levantamiento de informa-
ción y entregarlo al Ministerio Público”. 

OPINIONES
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El próximo año se hará efectiva la 
incorporación de estas cámaras a la 
central de Policía de Investigaciones 
y Central de Comunicaciones de Ca-
rabineros. 

“Este proyecto permite evitar que 
el comercio ilegal se instale al interior 
de las galerías comerciales”, indicó 
Álvaro Ortiz y puntualizó que las ga-

lerías se priorizaron por la informa-
ción que ha entregado la policía y los 
comerciantes establecidos.   

En tanto, Marisol Henríquez, aseso-
ra técnica de la Coordinación Regional 
de Seguridad Pública, sostuvo que “hay 
disposición de seguir financiando las 
otras etapas, todos los proyectos que ha 
tenido este barrio han sido votados por 
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llegue a manos del 
Presidente de la República 
Gabriel Boric y que puedan 
tener resultados concretos.

Dirigentes confían 
en que este texto 

que en 43 años ningún 
Gobierno ha considerado el 
reclamos de ellos por ser 
integrados como dañados 
financieramente por la 
Deuda Histórica. 

El presidente de la 
agrupación afirmó

Asistentes de la Educación 
jubilados entregaron carta para 
Presidente por Deuda Histórica

ASESORA DEL PRESIDENTE RECIBIÓ LA MISIVA 

La directiva de la Agrupación de 
Asistentes de la Educación Jubila-
dos, entregaron una carta dirigida 
al Presidente de la República el pa-
sado martes, en las afueras de la Bi-
blioteca Municipal. En ella hay una 
intención muy sentida por parte de 
estas personas, todas adultas mayo-
res, que piden ser integradas al pro-
ceso de la reposición de la Deuda 
Histórica en la que el Gobierno ya se 
encuentra trabajando con los pro-
fesores. 

Quienes componen esta agrupa-
ción tienen edades que fluctúan en-
tre los 70 y los 90 años. “Muchos ya se 
nos han muerto y estamos en la situa-
ción de la deuda histórica, pero nin-
gún Gobierno nos ha considerado, 
ninguno en 43 años. Se han firmado 
compromisos, pero nadie ha hecho 
nada”, señaló Víctor Ruminot, presi-
dente de la Agrupación de Asistentes 
de la Educación Jubilados.  

El dirigente asegura que hace va-
rios años también estuvieron pre-
sentes en La Moneda con este y 
otros requerimientos, pero mien-
tras estaban activos en sus trabajos. 
“El problema es que yo ahora no 
puedo sacar de mis viejos porque 
muchos no pueden ni caminar, no-
sotros superamos los 70 años, yo 
tengo 78 y estamos todavía traba-
jando por nuestros colegas, porque 
están muy mal económicamente”, 
indicó Ruminot.  

Es por esas dificultades que deci-
dieron acercarse durante la visita 
del Presidente de la República, Ga-
briel Boric, a entregarle una carta 
que contiene la necesidad de ser 
atendidos y recibir alguna respues-
ta más concreta de lo que han obte-
nido hasta el momento.  

Como agrupación se han tomado 
la labor de recorrer casa por casa 
buscando los datos de sus excompa-
ñeros de labores para realizar un lis-
tado acabado de quienes deberían 
recibir la compensación por la Deu-
da Histórica de la que fueron vícti-
mas al igual que los profesores con 
el cambio obligado de sistema. “Bus-
camos a nuestros colegas porque 
muchos han cambiado el teléfono, 
tuvimos que andar por domicilio 
consultándole hasta que reunimos 
260 colegas”, relató Víctor Ruminot. 

Desde la agrupación aseguran que 
han tenido una buena acogida de par-
te de la Seremi de Educación, ya que 
juntaron todos los datos de las 260 
personas interesadas y enviaron todo 
a través de la oficina de la Secretaría 
Regional Ministerial hacia el Ministe-
rio de Educación. “Pero de esto hace 
varios meses y sabemos que cambia-
ron ministro, por lo que no sabemos 
qué pasará con nosotros”, expresó el 
presidente de la agrupación. 

María Angélica Paredes, secreta-
ria de la agrupación, afirmó que 
“simplemente nosotros le estamos 

Como una medida desesperada, porque han intentado de varias formas obtener 
respuesta del Ministerio de Educación en cuanto a su inclusión o como 
trabajadores de la educación en la Deuda Histórica, la directiva de la Agrupación 
de Asistentes de la Educación Jubilados entregó carta dirigida al Presidente afuera 
de la Biblioteca Municipal de Concepción. 

FOTO: CEDIDA

pidiendo al Presidente que nos es-
cuche, porque hemos ido al Minis-
terio de Educación dos veces, tam-
bién enviamos todo el listado y no 
hemos tenido respuesta. En estas 
cosas uno tiene que ser insistente. 

Ahora le entregamos la carta a una 
asesora del Presidente y esperamos 
que nos vaya bien”. 

 
Colegio de Profesores 

El presidente Nacional del Cole-

gio de Profesores, Carlos Díaz, indi-
có que “consideramos que todas las 
personas que sufrieron por el Decre-
to Ley 3551 y que son afecto a la deu-
da histórica, por supuesto que de-
ben de tener una reparación”. 

Sin embargo desde ambas orga-
nizaciones no ha habido conversa-
ciones formales sobre el tema. “Sa-
bemos que hay algunos casos en el 
país y estamos atentos, pero cre-
emos que todos los afectados (...) 
deben de ser reparados en este caso 
los asistentes de la educación”, 
apuntó Díaz. 

En cuanto lo que se tiene conoci-
miento desde el Colegio de Profeso-
res se trata de casos acotados, de 
inspectores de patio, auxiliares en 
algunos casos. “Nosotros estamos 
viendo por los docentes el tema, 
hoy día hay una mesa de trabajo 
que en diciembre de este año se de-
bería ingresar un proyecto de ley 
para reparar la deuda histórica”, ex-
plicó el presidente del Colegio de 
Profesores.

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Yumbel: destino obligado 
y lleno de historia en toda 
época del año

PROVINCIA DE BIOBÍO

FOTOS: ANDRÉS OREÑA. 

Comuna posee fuerte tradición 
religiosa ligada a San Sebastián, pero 
también lugares y construcciones 
dignas de admirar por todo habitante 
de la Región del Biobío y el país.

PLAZA YUMBEL es lugar 
perfecto para todo turista: 
comida, juegos, música y área 
verde.

CATEDRAL guarda figura del santo patrono de la 
comuna durante gran parte del año.

PASEO PEATONAL conecta variados 
locales comerciales con Plaza de Armas y 

santuario de San Sebastián.

SANTUARIO  es visitado todo el año 
pero especialmente los 20 de enero y 
marzo por feligreses.

ARTESANIA ligada a la religión destaca especialmente durante 
la reconocida y extensa feria por la festividad religiosa.
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Experto UdeC se inclina por el aguilucho 
de cola rojiza y el hued hued castaño

UN AVE PARA CONCEPCIÓN:

A pesar de ser un área densamente 
urbanizada y una de las tres urbes más 
pobladas de la zona central del país, 
Concepción aún ofrece espacios para 
la vida silvestre dentro de sus límites. 

Así, no son pocas las aves que pue-
den ser avistadas en distintos entornos 
de la ciudad y que son fácilmente iden-
tificables por el común de las personas.  
Diez de ellas son parte de la selección 
realizada por el municipio de Concep-
ción en su concurso para elegir el ave 
más representativa de la ciudad. 

El aguilucho de cola rojiza, el chin-
col, el chucao, el cisne de cuello negro, 
el concón, el fiofío, el hued hued cas-
taño, el picaflor chico, el zorzal y la ya 
popular mascota de los Juegos Pan-
americanos, fiu o siete colores, son las 
opciones dispuestas en el formulario 
de votación. 

El académico de la Facultad de Cien-
cias Forestales y subdirector de Cam-
pus Naturaleza, Cristóbal Pizarro Pi-
nochet, expone que Concepción es 
una ciudad que tiene distintos tipos de 
ambientes que favorecen la vida de 
las aves. 

Los cerros  -algunos de los cuales to-
davía conservan fragmentos de bos-
que nativo- y los humedales, los par-
ques y jardines, además de los pocos 
sectores de cultivo que aún subsisten, 
generan una diversidad de hábitats 
que sostienen también a una avifauna 
diversa, dice  el doctor en Sostenibili-
dad Social y Ecológica (Universidad de 
Waterloo, Canadá). 

En la provincia de Concepción se 
contabilizan unas 107 especies (nati-
vas y exóticas), un patrimonio natural 
que es necesario conocer y cuidar. Por 
eso, el académico valora la iniciativa 
del municipio. 

“Me parece algo súper bueno para 
vincular a las personas y hacerlas más 
conscientes de la avifauna y también 
de las condiciones de sus hábitats, so-
bre todo de la pérdida de bosque na-
tivo, y del relleno y la pérdida de hume-
dales, que afectan significativamente 
tanto a la riqueza como a las poblacio-
nes de aves que existen”,  expresa el in-
vestigador,  quien es especialista en 
Manejo y Conservación de Recursos 
Naturales. 

Yendo a lo central del concurso  -la 
elección de un ave emblema para la 
ciudad- el investigador plantea que 
existen ciertas dificultades, porque 
hay especies que son muy representa-
tivas de cerros, humedales o jardines, 
por ejemplo; pero otras están presen-

En la provincia de Concepción se 
contabilizan unas 107 especies 
(nativas y exóticas), un patrimonio 
natural que es necesario conocer y 
cuidar. Por eso, el académico 
valora la iniciativa del municipio.

FOTO: ENZO CIFUENTES EN AVESDECHILE.CL

va a ser la favorita de los penquistas”, 
comenta Pizarro, adelantado que hay 
ciertos factores que pueden inclinar la 
opinión de las y los vecinos. 

 “Hay aves que son sumamente ca-
rismáticas, como el cisne de cuello ne-
gro, un emblema de los humedales del 
centro sur de Chile y que está fuerte-
mente vinculado al desastre ambiental 
del 2004 en Valdivia, que movilizó a mi-
les de personas en defensa de estos 
animales que también simbolizan la 
vida de los humedales y su integridad” 

Y también está en la UdeC, con in-
teracciones diarias con quienes cir-
culan por la Laguna de los Patos.  “Te-
nemos una pareja que ha nidificado 
por segundo año consecutivo y sus pi-
chones, con su comportamiento de 
transportes sobre la espalda de la ma-
dre o el padre cisne, que maravillan a 
las personas. Esto también podía in-
fluir en la percepción de las personas. 
Pero a estos cisnes los encontramos en 
casi todos los humedales en la interco-
muna”, acota. 

Hay una especie que, a juicio de 
Cristóbal Pizarro, tiene un carácter 
bastante local: el aguilucho de cola 

rojiza que, como indica, es un ave muy 
escasa, pero que se observa de forma 
constante en los alrededores del Cerro 
La Virgen Caracol y del Cerro Caracol, 
así como en los cerros que están den-
tro de los predios de la UdeC, donde 
está Campus Naturaleza. 

“Es un ave rapaz muy desconocida, 
que también es migratoria en algunos 
momentos y que probablemente está 
nidificando en nuestros cerros. La pre-
gunta es si la gente conoce a los agui-
luchos. Hay un aguilucho común, que 
es que más frecuentemente vemos, 
pero no sabemos si es capaz de recono-
cer el aguilucho de cola rojiza, pero 
esta sería un ave muy emblemática (de 
la ciudad)”, opina el especialista. 

Pizarro considera, por otro lado, 
que a la hora de elegir un ave que re-
presente a la ciudad se podría pensar 
en especies que son parte de la vida co-
tidiana de las personas.  

“Entonces, pienso en el zorzal, que 
lo vemos cantando y nos alegran las 
mañanas de primavera y son frecuen-
temente avistados y muy confiado con 
las personas en los parques y jardi-
nes”, señala, aunque su favorito de la 

lista es el hued hued castaño, “un ave 
hermosa, difícil de avistar, pero muy fá-
cil de escuchar cuando caminamos 
por los bosques de los cerros de Con-
cepción”. 

El Dr. Pizarro explica que hay que 
distinguirlo de su hermano, el hued 
hued del sur, que tiene un canto pare-
cido, pero un plumaje y una coloración 
diferentes, y anota que  es justamente 
el río Bío Bío el lugar que limita la dis-
tribución de uno y otro. 

“Me inclinaría por el hued hued cas-
taño, ya que su canto es sumamente 
perceptible y una vez que avistado es 
un ave realmente espectacular.  Vive en 
la espesura de los bosques, en los ma-
torrales, particularmente asociado a la 
quila y otros arbustos, lo que conoce-
mos como sotobosque.  Esta especie 
está amenazada particularmente por 
la pérdida del bosque nativo y la mala 
planificación urbana, que no permite 
que estos espacios subsistan y estén 
conectados fragmentos de bosque en-
tre los cerros y los jardines de Concep-
ción”,  indica. 

Revisando la selección del concur-
so, el académico hace especial men-
ción al fiofío, que no es el mismo que 
el fiu, la mascota de los Juegos Pan-
americanos. 

Cuenta que el fiofío es una de las 
pocas aves migratorias que llegan a 
los bosques de la zona y que en la me-
moria está asociada a las celebraciones 
patrias. “Llegaba puntualmente para el 
18 de septiembre;  la gente en el cam-
po lo tiene asociado a las festividades 
de Fiestas Patrias y al inicio de la de la 
primavera. Nosotros en Campus Natu-
raleza registramos  la llegada del fiofío 
a partir del 30 de septiembre, así que 
este año llegaron un poco más tarde y 
eso tiene que ver también con el cam-
bio climático y otros factores que tene-
mos que empezar a investigar”

Noticias UdeC 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

tes en todos estos ambientes. 
En ese sentido, el Dr. Pizarro seña-

la que la lista propuesta por la muni-
cipalidad es interesante porque abar-
ca todos los ecosistemas. “Algunas son 
muy específicas del bosque como por 
ejemplo, el hued hued castaño;  otras 
las podemos encontrar en nuestros 
jardines, como el zorzal, el picaflor o 
el fiofío, con las cuales convivimos to-
dos los días. Es interesante saber cuál 

HUED HUED CASTAÑO.

FIOFÍO

EL ZORZAL, una de las aves que podemos ver 
a diario.

DR. 
CRISTÓBAL 
PIZARRO.

FOTO: CIENCIAS FORESTALES.

FOTO: ARCHIVO

FOTO: COMMONS.WIKIPEDIA.ORG
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180 mil hectáreas agrícolas y forestales resultaron  
consumidas por las llamas durante el verano 2023 
indicaron desde la Seremía de Agricultura de Biobío.

GOBIERNO TIENE UN PLAN REGIONAL DE PREVENCIÓN CON 47% MÁS DE PRESUPUESTO

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

A un mes de la presentación del 
Plan Regional contra Incendios 
2023-2024, en que se mostró un au-
mento de recursos terrestres y aé-
reos con un alza de un 47% en el pre-
supuesto, productores agrícolas de 
la Región realizan coordinaciones 
con entidades públicas y privadas 
para lograr mejorar los escenarios 
del verano pasado, en que se los in-
cendios forestales consumieron 
más de 180 mil hectáreas agrícolas 
y forestales. 

Este martes, a partir de las 15:00 
horas, parte una reunión en Mul-
chén con la participación de gre-
mios, la delegación presidencial, 
policías y municipios, entre otros, 
que busca intensificar el avance de 
cortafuegos en zonas de borde de 
caminos y bordes de bosques, jun-
to a otras acciones de prevención. 

Lo anterior, en un contexto en 
que el ministro de Agricultura, 
Esteban Valenzuela, adelantó el 
mes pasado que “Conaf pasará de 
7 a 28 brigadas nocturnas, tam-
bién una mayor cantidad de aero-
naves permanentes en Biobío” y 
donde “Conaf creció en un 47% el 
presupuesto para esta temporada, 
el único programa que ha aumen-
tado tanto desde el Estado, don-
de también hay un trabajo con las 
comunidades, Corma y diversas 
instituciones”. 

Requerida acerca del trabajo de 
prevención que están desarrollan-
do los productores regionales agrí-
colas, Pamela Gatti Yáñez, seremi de 
Agricultura resaltó que “durante 
esta jornada de lunes (ayer) se rea-
lizó la ceremonia de cierre de tem-
porada de plantaciones para la re-
construcción productiva en la co-
muna de Santa Juana, a través de 
proyectos ejecutados por el Institu-
to Forestal (Infor), servicio del Mi-
nisterio de Agricultura y financia-
dos por el Gobierno Regional del 
Biobío. Se trata del programa “Ex-
tensionismo forestal para el mejo-
ramiento de las capacidades tec-
nológicas y reactivación productiva 
de la pequeña y mediana propie-
dad silvoagropecuaria de la región 
del Biobío” y “Transferencia de alter-
nativas propietario forestal bosques 

Incendios: productores agrícolas se 
preparan para la prevención 2023-2024 

Este martes se realiza reunión a las 
15:00 horas en Mulchén para la 
coordinación de acciones entre 

agroforestales, delegación presidencial, 
policías y municipios donde se busca 

avanzar con los cortafuegos, entre otros. 

para energía”. 
De acuerdo con la Seremi de Agri-

cultura, ambos programas se origi-
naron en requerimientos de los te-
rritorios y de sus habitantes para 
fortalecer a los productores de leña 
o biocombustibles y a propietarios 
de bosques que puedan ser materia 
prima para este producto, y por 
otro, para mejorar capacidades téc-
nicas de pequeños propietarios 
agrícolas. 

Principales desafíos 
 José Miguel Stegmeier, presiden-

te de la Sociedad Agrícola de Biobío, 
Socabio, señaló, en cuanto a los 
principales desafíos en la preven-
ción de incendios por parte de los 
productores regionales agrícolas 
frente a la temporada 2023 y 2024, 
que “en lo preventivo, son tres as-
pectos básicamente, uno es contar 
con los cortafuegos de forma opor-
tuna y esperamos iniciar esto con 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

muchas fuerza a partir de mañana 
en conjunto con los municipios y 
vialidad porque todo eso es impor-
tante con los bordes de caminos y 
bordes de bosques. Lo segundo, es 
tener inteligencia policial previa 
porque hay sospechas de quienes 
pueden estar detrás pero hay falta 
de pruebas y, lo tercero, es tener 

Continúa en pág. 14
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Realizarán primera feria del 
software en el Gran Concepción

Según Cristian Lara Valenzuela, 
Director del Departamento de 
Electrónica e Informática de la 
USM Concepción, “el objetivo de 
esta primera versión de la Feria es 
evidenciar las competencias de 
innovación y emprendimiento 
que nuestros estudiantes han ad-
quirido después de su proceso for-
mativo, demostrar la capacidad 
que tienen de conectar con nece-
sidades reales de la sociedad y lle-
var a cabo una solución tecnoló-
gica, a través de la fabricación de 
productos de software”. 

“La expectativa es que los pro-
yectos que han desarrollado nues-
tros estudiantes logren mayor in-
terés en la comunidad, que los 

FOTO: UNIVERCIDAD SANTA MARIA.

problemas que resuelven sean 
cada vez más relevantes, para que 
los impactos sean también más 
visibles y para que los estudiantes 
puedan incluso obtener financia-
miento o capital para sus innova-
ciones y prototipos”, aseguró el 
docente. 

La Primera Feria del Software de 
la USM Concepción se llevará a 
cabo el viernes 17 de noviembre, 
de 08:30 a 17:30 horas, en depen-
dencias de la Universidad, donde 
ya está confirmada la participa-
ción de Carlos Parrá, gerente de 
Informática y riegos de Lotería de 
Concepción y Andrés Puente, ge-
rente TI de Coca-Cola Embonor, 
quienes dictarán charlas.

INE: Producción de carne en vara cayó 
un 24,1% interanual en Biobío

En septiembre de 2023, el gana-
do bovino rematado en ferias de la 
agrupación de las regiones de Nu-
ble y Biobío, anotó un descenso de 
1,5% en doce meses. En la Región 
del Biobío, el beneficio de ganado 
bovino alcanzó a 2.986 cabezas, 
registrando una contracción inte-
ranual de 21,6%. 

La producción de carne en vara 
de ganado bovino totalizó 727,4 

toneladas (t), exhibiendo un re-
troceso 24,1% en doce meses, in-
cidido principalmente por la me-
nor producción de carne de novi-
llos. 

En tanto, el 5,2% de la produc-
ción de carne en vara de ganado 
bovino nacional fue producida  en 
la Región. 

 
Análisis Mensual 

En el mes de septiembre de 
2023, el ganado rematado en ferias 
totalizó 13.656 cabezas en la agru-
pación de las regiones de Nuble y 
Biobío, exhibiendo una contrac-
ción interanual de 4,0%. 

Se transaron 9.879 cabezas de 
ganado bovino en ambas regio-
nes, anotando un decrecimiento 
de 1,5% en relación a igual mes 
del año anterior. 

El desempeño del remate de ga-
nado bovino se explicó principal-
mente por las disminuciones de 
las categorías terneros y terneras 
(-10,7%),

FOTO: ODEPA.
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todo el tema logístico bien armado 
entre Conaf, la forestales y noso-
tros los agricultores, que precisa-
mente es lo que se busca con la re-
unión de mañana (hoy a las 15:00 
horas) en Mulchén”. 

 
Plan cosecha segura      

Otro punto relevante para el pre-
sidente de Socabio es que “enlaza-
remos el plan de cosecha segura o 
plan de seguridad alimentario que 
justamente impide también que 
existan incendios y atentados jun-
to además con el tema forestal por-
que la idea es tener todo el verano 
este plan de acción funcionando ya 
que le año pasado funcionó solo 
durante la cosecha y cuando ter-
minamos de cosechar, que fue jus-
to a fines de enero o principios de fe-
brero, se suspendió el plan porque 
estaba lista la cosecha, pero partie-
ron los incendios, así que queremos 
que esto sea de manera continua, 
donde la idea es agrupar el ámbito 
agroforestal”. 

Requerido acerca de la posibilidad 
de aplicar nuevas tecnologías a la pre-
vención de incendios de los producto-
res agrícolas de la Región, José Miguel 
Stegmeier dijo que “contamos con las 
tecnologías usadas en el ámbito agro-
forestal con georreferenciación sate-
lital de los sectores categorizados 
como de mayor riesgo de incendios. 
Además, siempre hay vehículos de las 
forestales que están circulando para 
prevenir y en las zonas más complejas 
donde hay bosques más peligrosos 
hay móviles que se instalan ahí con 
unidades con agua entre otros. 

 
Conaf 

Desde Conaf, Alberto Bordeu, di-
rector regional (s) en Biobío, expli-

có que “los recursos aéreos siempre 
han sido fundamentales en el com-
bate de incendios forestales en con-
junto con el apoyo que entregan a 
las brigadas terrestres”. 

“Esto nos permitirá regionalmen-
te poder pasar de 9 a 11 aeronaves, 
repartidas entre aviones y helicóp-
teros que realizarán labores de com-
bate en las distintas zonas de la re-
gión durante el período de mayor 
ocurrencia incendios. Este es un 
complemento al recurso terrestre, 
cuyas brigadas igualmente incre-
mentan su dotación, de 36 a 41 equi-
pos”, detalló el director regional (s) 
de Conaf en Biobío.  

 
Innovación de sistemas 

Desde Transelec informaron que 
cuentan con un Centro de Monito-
reo de Activos que tiene cuatro sis-
temas que proporcionan informa-
ción clave sobre la salud y el estado 
de la infraestructura eléctrica. Con 
los datos recabados, dijeron, se pue-
den realizar predicciones para un 
mantenimiento eficaz y anticipa-
do que asegure el suministro conti-
nuo, ininterrumpido, seguro y con-
fiable de energía eléctrica para em-
presas y personas.  

Uno de estos sistemas es el control 
satelital de la vegetación, en donde 
un software -desarrollado al interior 
de la compañía- procesa informa-
ción satelital de la NASA para reali-
zar un análisis geoespacial de la ve-
getación presente en las franjas de 
servidumbre y cercanías a las líneas 
de transmisión de la empresa, lo que 
permite tener un mejor control de las 
condiciones del entorno y priorizar 
sectores para el corte y poda, espe-
cialmente frente a los riesgos de los 
meses de mayor temperatura.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Uso de nuevas 
tecnologías  
“Contamos con las tecnologías usadas 
en el ámbito agroforestal con georrefe-
renciación satelital” afirmó el presidente 
de Socabio, José Miguel Stegmeier.

Viene de pág. 13
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GERENTE GENERAL, TRABAJADORES Y GREMIOS SE REUNIERON CON LA SEREMI DE ECONOMÍA, FOMENTO Y TURISMO 

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

En una reunión sostenida entre 
los trabajadores,  el gerente de 
Abastecimiento y Logística de la Si-
derúrgica Huachipato, Filippo Bus-
tos, con el seremi de Economía, 
Fomento y Turismo de Biobío,  Ja-
vier Sepúlveda, junto a diversos 
gremios de la zona, se dieron a co-
nocer la cantidad de pymes enca-
denadas productivamente con la 
usina, las que llegan a las 1.090 fir-
mas. 

De este total, 700 son pymes chi-
lenas, y cerca de 350 son pymes 
que pertenecen la Región del Bio-
bío, donde las ventas anuales de 
Huachipato superan los 330 millo-
nes de dólares a pymes del país y de 
la zona.  

En este sentido, el jefe de la car-
tera de Economía, Fomento y Tu-
rismo en la Región señaló que “tu-
vimos una reunión multigremial 
con la empresa Huachipato, Moli-
cop, los trabajadores (de la siderúr-
gica) y un grupo importante de 
asociaciones gremiales, incluida 
la CPC Biobío, Asimet, Agemet y la 
Unión de Gremios Pymes, para 
conversar respecto del conflicto 
que está viviendo Huachipato y la 
importancia que tiene la empresa 
con el ecosistema de regional de 
mipymes y como explorar y encon-
trar caminos que permitan apoyar 
en este proceso de crisis”. 

A su vez, Javier Sepúlveda, dijo 
que “como Gobierno estamos ha-
ciendo lo nuestro, pero lo cierto es 
que esto requiere un esfuerzo pú-
blico privado amplio y mayoritario 
donde todos estén sobre la mesa 
golpeando porque esto es asunto 
de urgencia regional”. 

 
Empresa y trabajadores 

Por su parte, Filippo Bustos, ge-
rente de Abastecimiento y Logísti-
ca de Siderúrgica Huachipato, afir-
mó que “detrás de nosotros hay un 
encadenamiento productivo que 
incluye no solo a la minería del 
país, sino que también a todas las 
pymes regionales desde las maes-
tranzas, pasando por todos los ser-
vicios locales que la siderúrgica 
transfiere hacia la zona. Molicop 

Siderúrgica Huachipato cuenta con 
1.090 pymes en su encadenamiento
Del total, cerca de 700 son pymes chilenas, y alrededor de 350 corresponden a la Región del Biobío. Las 
ventas anuales superan los 330 millones de dólares a pequeñas y medianas firmas del país y de la zona.

nos acompañó en esta reunión y es 
parte relevante de la protección 
de las medidas antidistorsión que 
se tienen que concretar y para ello 
esperamos que prontamente las 
autoridades nos puedan dar una 
respuesta”. 

El gerente de Abastecimiento y 
Logística de Siderúrgica Huachipa-
to resaltó además el apoyo recibi-
do por parte del seremi de Econo-
mía, Fomento y Turismos de la Re-
gión. 

Héctor Medina, presidente del 
Sindicato 1 de Huachipato, expre-
só que “debemos tener una res-
puesta del Gobierno a fin de año 
respecto de la aplicación de una 
salvaguardia de oficio. Agradece-
mos al seremi de Economía y los 
gremios empresariales el apoyo 

que hemos recibido porque ellos 
son conscientes de las pérdidas de 
20.200 puestos de trabajo en caso 
de que se cerrara Huachipato”. 

El dirigente de los trabajadores 
adelantó que hoy habrá una reu-
nión con los partidos políticos de 
la zona con el fin de abordar gestio-
nes de apoyo parlamentario a la in-
dustrialización de la zona entre 
otras materias. 

 
Gremio 

Álvaro Ananías, presidente de  
CPC Biobío, gremio presente en la 
reunión y que agrupa alas empre-
sas de la Región, indicó que “ espe-
ramos que el Gobierno central en-
tienda la urgencia, porque esto 
debe estar resuelto antes de fin de 
año. No hay país desarrollado 

como dijo aquí que no cuente con 
una industria siderúrgica y noso-
tros necesitamos seguir contando 
con una y aparte de eso, hay que 
entender que esto es un problema 
del ecosistema del acero, no solo de 
Huachipato, sino que de toda la lí-
nea de producción y valor agrega-
do que viene a continuación de las 
bolas de acero de la molienda, con 
alambres, clavos y una serie de 
otras cosas más. Entonces, esto es 
un problema urgente que afecta 
enormemente a nuestra Región, 
no hay que olvidar que el 25% de lo 
que produce Biobío es manufac-
tura y esta es la industria manufac-
turera de la Región”, concluyó.

FOTO: CAROLINA ECHAGUE M.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

22.200
Puestos de trabajo podrían perderse en 
la Región en caso deba cerrarse la 
empresa Huachipato. 

25%
De lo que produce la Región del Biobío 
corresponde a manufacturas donde 
Huachipato es una industria clave.  
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TRAS UNA EXITOSA GIRA INTERNACIONAL 

Dentro de la música nacional, 
Inti Illimani es una de las bandas 
más reconocidas. Con una trayec-
toria de décadas, mantiene una vi-
gencia que no sólo descansa en sus 
creaciones pasadas, sino que tam-
bién en composiciones recientes, 
que le dan un nuevo aire a su tra-
bajo. Y justamente su más recien-
te producción, “Agua”, los traerá 
otra vez a Concepción, en un con-
cierto que se realizará el 10 de di-
ciembre en el Teatro UdeC (19 ho-
ras) y donde estará acompañado 
por el italiano Giulio Wilson.  

Uno de los músicos de este em-
blemático grupo chileno, Jorge 
Coulón, cuenta la experiencia de 
trabajar con el artista italiano, sus 
impresiones acerca del nuevo dis-
co y la relación que tiene la banda 
con Concepción. 

“Nosotros somos un grupo que 
hace buena parte de su trabajo 
para afuera, en el extranjero”, seña-
ló Coulón con respecto a su paso 
por escenarios de Bélgica, España 
e Italia durante abril y mayo, en un 

 FOTO: GENTILEZA SONO

El próximo 10 de diciembre se presentará la banda nacional junto al músico italiano, en una 
presentación donde mostrarán su más reciente producción discográfica. 

menos a nosotros no se nos hace 
fácil, pues sabemos del conoci-
miento del público en materia cul-
tural”.  

El artista comentó que la capital 
regional les ha resultado esquiva 
para presentarse, dado que las úl-
timas veces que han venido al Gran 
Concepción, ha sido en otras co-
munas como San Pedro de la Paz, 
ya que participaron en un evento 
en el Parque Laguna Grande el año 
pasado. “Creo que hay un trabajo 
que hacer y yo reclamaría a las au-
toridades una mirada de la ciudad 
no solamente desde lo económico, 
sino también dando espacio a lo 
cultural”, afirmó el músico. 

En esa línea, Coulón agregó que 
“los teatros son lo mejor para ha-
cer música, como es el caso del 
Teatro UdeC”. Las entradas ya se 
encuentran disponibles en Punto-
ticket, y los valores son $17.350 bal-
cón, $23 mil silver, $28.750 platea 
alta y golden, $34.500 platinum y 
$46 mil primeras filas. 

Joaquín Domínguez Oporto 
contacto@diarioconcepcion.cl

Inti Illimani y Giulio Wilson traerán 
“Agua” al escenario del Teatro UdeC 

viaje donde nacieron las intencio-
nes de hacer un ciclo por Chile y 
países vecinos.  

 
Árbol viejo, ramas nuevas 

Al unir fuerzas con Giulio Wil-
son, se abrió otro desafío más para 
el grupo musical, sumándose a la 
lista de las colaboraciones interna-
cionales en las que han participa-
do. “Esta experiencia nos lleva a 
abrir ramas en este árbol viejo que 
es Inti Illimani. Son ramas nuevas 
en un árbol viejo”, dijo Coulón. 

Además, señaló que “queríamos 
hacerla acá porque contamos con 
la colaboración de Giulio Wilson, 
el cantautor italiano con el que hi-
cimos este trabajo llamado ‘Agua’, 
y ha caído muchísima agua en el 
mundo desde que lo hicimos. Él 
tuvo la buena disposición de venir-
se prácticamente todo diciembre a 
Chile para realizar esta gira que 
comprende algunas etapas en Co-
lombia y Argentina, además de 
nuestro país”. 

Jorge Coulón se refirió a trabajar 
con Wilson como “una experiencia 
interesante desde varios puntos de 

vista”, además de valorar la impor-
tancia de Italia dentro de la histo-
ria de Inti Illimani, por haberlos re-
cibido durante su exilio político en 
la dictadura, y las influencias que 
presenta para la música chilena. 

 “Hay una relación antigua y que 
con nuestra estadía en Italia noso-
tros de alguna manera hemos que-
rido reforzar . Los cantautores de 
ese país son una categoría muy 
importante, hijos de descendien-
tes de los troveros medievales, por 
eso nos pareció súper interesante 
este trabajo. Giulio es un cantau-
tor más cercano al pop también, y 
eso nos ha puesto en un desafío de 
abrirnos también de mente hacia 
nuevas formas de hacer música y 
hacer poesía, sobre todo”, destacó 
Coulón. 

Aludiendo a la consideración de 
Concepción como una parada obli-
gatoria para esta gira, Coulón ex-
presó lo difícil que es presentarse 
en la comuna. “Siendo Concepción 
ahora Ciudad Creativa de la Músi-
ca Unesco e importantísima en in-
novaciones y de gran vitalidad mu-
sical, no es fácil tocar allá. Por lo 
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“Nosotros somos un 
grupo que hace buena 
parte de su trabajo 
para afuera, hacia el 
extranjero”.

Él (Wilson) tuvo la buena 
disposición de venirse 
prácticamente todo diciembre a 
Chile para realizar esta gira”. 
Jorge Coulón, integrante de Inti Illimani. 

Las entradas están a la 
venta a través del 
sistema Puntoticket, y 
los precios van de los 
$17 mil a los $46 mil. 
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Desde 2011 que Escénica en 
Movimiento organiza este 
festival, que en esta ocasión 
llevará el lema “Esferas de 
impacto”. 

Un clásico de las 
artes escénicas 

Festival Loft tendrá un variado 
programa en nueva versión

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl EVENTO INTERNACIONAL SE REALIZARÁ DESDE EL 16 AL 29 DE NOVIEMBRE 

Es un evento que a esta altura es una 
tradición dentro de las artes escénicas 
de la Región, específicamente de la 
danza contemporánea, con un progre-
so sostenido con el paso de los años. 
Ahora, el festival internacional Loft, 
desarrollado por el centro cultural Es-
cénica en Movimiento, se apresta para 
comenzar su edición 2023, la que lle-
vará por lema “Esferas de impacto”. 

La cita se llevará a cabo del 16 al 29 
de noviembre, y en su programación 
incluirá funciones en calle y en distin-
tos espacios cerrados de Concepción, 
clases magistrales para diversos públi-
cos, encuentro de artistas y gestores 
culturales, y más, con compañías y ar-
tistas provenientes de Santiago, Valdi-
via, Concepción, Barcelona y Bolonia.  

Además, este año, como novedad, 
se realizará  el Encuentro de Artistas 
y Gestores Culturales vinculados a la 
danza y las artes del movimiento, 
que llevará por nombre “La danza y 
sus esferas de impacto”. Una instan-
cia que buscará generar un espacio 
de diálogo con la comunidad de la 
danza local y los diferentes artistas 
que convocará esta decimoctava ver-
sión del festival. 

Andrea Garrido, coordinadora ge-
neral de Loft e integrante de Escénica 
en Movimiento, afirmó que “en esta 
versión, la última de 2023, que nos ha 
traído tremendas experiencias con 
artistas nacionales e internacionales, 
se dará hincapié a la exhibición de 
obras, vinculación con comunidades 
y encuentros abiertos al diálogo con 
artistas nacionales que permitan po-
ner en discusión temas de interés para 
el gremio, desde ámbitos creativos, 

Funciones en salas y en espacios abiertos, 
clases magistrales, compañías y artistas 
provenientes de Santiago, Valdivia, 
Concepción, Barcelona y Bolonia serán 
parte de la cita, organizada por el centro 
cultural Escénica en Movimiento. 

presentará  “Kintsugi: La estética de 
la imperfección”. Ambas son con en-
trada liberada. 

El martes 21 de noviembre a las 
16.00 horas, en el Teatro Biobío, está 
programada la función de “Atlas”, de 
Loreto Caviedes (Santiago), propues-
ta de danza multisensorial para be-
bés -de 6 meses a 3 años- y sus cuida-
doras/es (40 cupos en total para la 
función). 

Ese mismo día, pero a las 19.30 ho-
ras en Sala 100 de Artistas del Acero 
(O’Higgins 1255), está agendada la 
función de “Xypna (Despierta)”, de 
Cía Oxymoro (Santiago), montaje que 
presenta un viaje que comienza encar-
nando los efectos de la pandemia en 
el cuerpo; vivenciando las restriccio-
nes al trabajo, la retracción de la vida 
social y el temor a contraer el virus.  

El miércoles 22 de noviembre, a la 
misma hora y sobre el mismo escena-
rio, se presentará “Acto Reflejo”, de 
Natalia Figueroa (Concepción), y el 
jueves 23 de noviembre -también en el 
mismo horario y espacio cultural pen-
quista- está agendada la función de 
“Circadiano”, de la compañía Las Es-
peculativas (Valdivia), puesta en esce-
na que vincula danza contemporá-
nea, retrofuturismo y luz para narrar 
la historia de un viajero del tiempo.  

FOTO: GENTILEZA CENTRO CULTURAL ESCÉNICA EN MOVIMIENTO

La cita llegará a su fin el miércoles 
29 de noviembre a las 19.30 horas en 
la sala principal del Teatro Biobío, con 
“Morpho”, de Joel Inzunza CO (Con-
cepción).   Importante destacar que to-
das las obras y programación general 
de Loft son totalmente gratuitas.  

Para más detalles sobre cómo y 
dónde acceder a las entradas visitar las 
redes sociales de Escénica en Movi-
miento -cuenta de Instagram @esce-
nicaenmovimiento y Facebook- y tam-
bién en su sitio web www.escenicaen-
movimiento.cl. El festival cuenta con 
el financiamiento del Programa de 
Apoyo a organizaciones Culturales 
Colaboradoras (Paocc) y el Fondo de 
Artes Escénicas, del Ministerio de las 
Culturas, las Artes y el Patrimonio. 
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“LA PERLA”, DE Iron 
Skulls Co (Barcelona), 
será la primera obra en 
presentarse.  

pero también sobre la sustentabili-
dad en nuestro quehacer”. 

Al respecto, agregó que “estaremos 
en connotados espacios culturales de 
Concepción, como lo son Artistas del 
Acero, Teatro Biobío, Alianza France-
sa y Balmaceda Arte Joven. Además, 
tendremos muestras de calle por luga-
res reconocidos del casco histórico 
de Concepción, y clases magistrales 
pensadas en la comunidad artística 
pero también para personas sin expe-
riencia anterior en prácticas de movi-
miento, pero con la inquietud de co-
nocer y explorar nuevas prácticas jun-
to a profesionales de categoría 
nacional. Es continuar con la voluntad 
de aportar a nuestro gremio, y las nue-
vas generaciones de artistas de nues-
tra Región y alrededores”. 

El detalle del programa 
La inauguración será el 16 de no-

viembre en Bar Galería Aura (Ongol-
mo 42, Concepción), instancia en que 
se presentará la programación íntegra 
del festival -con participación de artis-
tas y elencos provenientes de diferen-
tes puntos del país y también de Espa-
ña (Barcelona) e Italia (Bolonia)-, ade-
más de algunas intervenciones de 
danza y también un DJ. 

La cartelera de obras comenzará 
el viernes 17, a las 17.30 horas, con “La 
Perla”, de Iron Skulls Co (Barcelona), 
que estará en la Plaza Independen-
cia de Concepción (Barros Arana es-
quina Caupolicán). Al día siguiente, 
la misma compañía, pero a las 18.30 
horas en Plaza Bicentenario (detrás 
del edificio del Gobierno Regional) 
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“A partir de este legado 
aquí se puede pensar 
en recibir un mundial y 
hasta unos JJOO”. 
A. Torres, pdte. federación.

“Este es un  lugar de 
privilegio, un sitio    
inigualable en este 
país para el canotaje”. 
C. Moya, secretario Copac.
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EL NUEVO ESTATUS DE LA LAGUNA GRANDE

Fue la especialidad encargada de 
cerrar la subsede de San Pedro de la 
Paz en los Juegos Panamericanos 
de Santiago 2023. Con la presencia 
de campeones mundiales y hasta 
medallistas olímpicos se desarro-
lló la competencia del canotaje en la 
Laguna Grande, escenario que, tal 
como en el caso del remo, cumplió 
a cabalidad con los estándares de la 
máxima cita deportiva continental. 

Situación que fue reconocida no 
solo por los deportistas que se die-
ron cita en el torneo, sino también 
por autoridades de la especialidad 
tanto nacionales como extranje-
ras,  quienes no dudaron en apun-
tar al espejo de agua como el mejor 
espacio para el deporte en el país. 
Y más aun, como un lugar capaz de 
pelearle de igual a igual a los países 
europeos los campeonatos más im-
portantes que se realizan actual-
mente en el mundo. 

Así lo estimó el presidente de la 
Federación Chilena de Canotaje, 
Álvaro Torres, quien destacó el fu-
turo que se abre para el lugar a par-
tir del evento. “Hay que dejar algo 
muy en claro: estos son los Juegos 
Olímpicos de América y Chile nun-
ca será el mismo después de esto. 
Las personas recepcionaron que 
no solo existe el fútbol,  recepciona-
ron el valor del deporte, y como fe-
deración nos hacemos cargo de ese 
interés”, sostuvo.  

Y añadió, “aquí queda una pista, 
partidores electrónicos, una serie 
de elementos que pueden confor-

Canotaje internacional se proyecta 
con fuerza en San Pedro de la Paz

En ese sentido, el dirigente se 
mostró esperanzado en que se tra-
baje en pos de hacer del recinto, un 
espacio para el deporte de alta com-
petencia. “Espero que pese a ser un 
santuario de la naturaleza,  se bus-
quen las condiciones para que esta 
laguna siga participando en estos 
deportes como canotaje y también 
el remo. Hablamos de dos discipli-
nas que  son ecológicas, que no con-
taminan y que, muy por el contra-
rio, generan oxigenación al agua 
cuando se pasan los remos por el 
agua. Hay que procurar que  las em-
barcaciones de apoyo, como la de 
los jueces, sean con motores eléctri-
cos para que no contaminen, pero 
esas son justamente las que se uti-
lizaron para esta ocasión”, sostuvo. 

A juicio de Moya, están dadas las 
condiciones para dar un paso de ca-
lidad respecto a la condición de  la 
laguna como escenario de grandes 
eventos. “Esa posibilidad depen-
derá, en primer término, de las es-
trategias de los dirigentes en el sen-
tido que puedan enfrentar esto 
como una necesidad país. Europa 
tiene  copas del mundo, que se ha-
cen en tres países todos los años y 
en diferentes fechas. Entonces, un 
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Tras el éxito de la disciplina en los Panamericanos, el espejo 
de agua se llevó felicitaciones y fue reconocido como un 
espacio con todas las condiciones para afianzarse en el 
circuito mundial. 

objetivo puede ser que alguna vez 
este lugar sirva para una copa del 
mundo, para ello debe unirse a 
otros países que pueden ser Brasil 
y Uruguay, que también tienen pis-
tas, y de esa manera podríamos 
realizar por primera vez un evento 
de esa características en Chile. Y, 
posteriormente a eso, se puede op-
tar a un rango superior de torneo 
como es un campeonato mundial”, 
afirmó. 

“Brasil tiene una condición simi-
lar porque hizo unos Juegos Olím-
picos. Como país, Chile debe crecer 
en canotaje, mejorar su equipa-
miento deportivo que no es el me-
jor. Mejorar los procesos de entre-
namiento de los deportistas y cre-
cer en la implementación de botes, 
esos son los puntos que deben tra-
bajar en la federación”, comple-
mentó. 

Desde ya, Christian Moya dio 
cuenta del beneplácito de su orga-
nización para apuntar a esas metas. 
“Como Copac nosotros participa-
mos en la organización de estos 
Panamericanos, para que se hicie-
ra todo según las normas interna-
cionales. Pero además tomamos 
nota y entregamos nuestro informe, 
lo mismo que el veedor de la fede-
ración internacional, entidad a la 
que le interesa de sobre manera te-
ner otra plaza para realizar sus cam-
peonatos internacionales. Y en ese 
aspecto, la Laguna Grande cobra 
bastante relevancia”, sentenció.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

mar  un legado a partir del cual po-
demos pensar en recibir un cam-
peonato mundial y por qué no, al-
guna vez hasta unos Juegos Olím-
picos. Claro, para aquello habría 
que ver temas como la hotelería y 
otros, pero está lo más importante 
que es esta laguna y desde ahí todo  
es posible”. 

 
Beneplácito internacional 

Diferentes personeros del cano-
taje internacional se hicieron pre-
sentes también durante los cuatro 
días de competencia en la comuna 
sampedrina. Entre ellos, destacó la 
presencia del secretario general de 
la Confederación Panamericana de 
Canoas (Copac),  Christian Moya, 
quien también tuvo palabras de 
cumplido para la Laguna Grande. 

“Este es un  lugar de privilegio, se 
lo expresamos al alcalde. Es un si-
tio inigualable en el país, podemos 
recorrer de Arica a Punta Arenas y 
no hay otro lugar con estas cualida-
des, nada se compara a esto. Las ex-
planadas que hay acá, con un espa-
cio increíble, igual como en los  paí-
ses que hoy son las principales 
sedes del canotaje internacional”, 
partió señalando. 
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Su presencia en Lima  será 
uno de los últimos aprontes 
de Jürgen una temporada 
con grandes resultados. 

Para ir cerrando 
un año redondo

Estarán en disputa: fútbol, 
básquetbol, ciclismo,  
atletismo, vóleibol, judo y 
natación.

Disciplinas
7

Jürgen Contreras se va al Sudamericano
En la etapa final de su preparación 

se encuentra por estos días el desta-
cado deportista master regional, Jür-
gen Contreras, quien próximamen-
te participará en el Campeonato 
Sudamericano de Piscina y Aguas 
Abiertas, que se llevará a cabo del 14 
al 19 de noviembre en Lima, Perú. 

La última parte de su acondicio-
namiento lo cumplió en los 5K del 
torneo de Aguas Abiertas realizado 
en el embalse Colbún, competencia 
en la que obtuvo el segundo lugar 
de la clasificación general. 

Ganador de la prueba fue el estu-
diante de la UC del Maule, Benjamín 
Ibáñez, seguido del experimentado 
deportista local, quien se mostró sa-
tisfecho con su desempeño.  “Logré 
conseguir un ritmo de competencia 
sólido para ir midiendo los entrena-
mientos y las sensaciones para mi 
objetivo sudamericano. Ahora solo 
falta sellar todo este trabajo con el 
proyecto deportivo que estoy espe-
rando del Gore Biobío. Queda menos 
de una semana para viajar, así es que 
ojalá se de lo antes posible”, cerró.EN ESPERA DE los recursos del Gore Biobío está Contreras para ir a Lima.

JUEGOS DE LA ARAUCANÍA 2023

Una despedida simbólica recibió   
la delegación que próximamente 
representará a la Región del Biobío    
en la trigésima edición de los Juegos 
Binacionales de la Araucanía, que 
tendrá como sede general la provin-
cia de Río Negro, en Argentina, del 
13 al 17 de noviembre. 

En la instancia, realizada en el 
estadio Ester Roa Rebolledo, los ex-
ponentes   recibieron el saludo de las 
autoridades deportivas de la Re-
gión encabezadas por el seremi del 
Deporte, Cristián Cartes, y el direc-
tor regional del IND, Carlos Aranda,  

“Los Juegos Panamericanos de-
jaron una marca muy importante 
en nuestros deportistas, de tomar 
conciencia que se puede conse-
guir éxitos, y lo he notado conver-
sando con varios integrantes de la 
delegación. Ellas y ellos irán a com-
petir con toda su energía a Argen-
tina, pero también será una gran 
experiencia personal y donde el 
sentido original de estos juegos, 
la hermandad de dos pueblos al 
sur del mundo, debe primar en 
todo momento”, expresó  Cristián 
Cartes en la ocasión. 

 
Siempre responden 

La delegación regional estará 
compuesta por un total de 210 per-
sonas, entre ellos 184 deportistas 
que competirán en siete discipli-
nas (atletismo, judo, natación, bás-
quetbol, vóleibol, ciclismo y fútbol 
masculino y femenino), las que es-
tarán  repartidas en cinco sedes. 

“Estos juegos son muy competi-
tivos y ya tengo la experiencia de los 
últimos dos años. Ahora voy con 
todo por la medalla de oro en la pis-

Delegación regional vela armas para 
su desafío juvenil en Argentina

Con un total de 184 deportistas se hará presente Biobío en el evento binacional, 
que comenzará la próxima semana en la localidad trasandina de Río Negro.

FOTO: IND BIOBIO.

te regiones de más al sur de Chile. Se 
esperan deportistas  de las provin-
cias trasandinas de Chubut, Tierra 
del Fuego, La Pampa, Río Negro, 
Neuquén y Santa Cruz, además de 
las regiones de Araucanía, Los Ríos, 
Los Lagos, Magallanes, Aysén, Ñu-
ble y Biobío. 

Biobío es la única representante 
chilena campeona del evento en 
tres ocasiones: 2008, 2012 y 2014.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

NUMEROSA 
PRESENCIA TENDRÁ  

Biobío en el evento.

ta argentina”, sostuvo Nayara Neira, 
del ciclismo femenino. Por su parte, 
la voleibolista, Rocío Valdebenito, 
señaló que, “vamos con muy buenas 
expectativas. Como Región quere-
mos posicionarnos en lo más alto, 
ojalá pelear el primer lugar y para 
eso nos hemos preparado muy fuer-
te estos últimos tres meses”. 

 Los Juegos de la Araucanía son 
un encuentro deportivo binacional 
que reúne a 2 mil 500 deportistas 
Sub 19 de las seis provincias más 
australes de Argentina y de las sie-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Santoral: Ernesto-ina

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

11/16 9/18
LOS ÁNGELES

8/24
SANTIAGO

10/18                    
CHILLÁN8/21

RANCAGUA

10/19
TALCA

7/20
ANGOL

8/16
TEMUCO

7/15
P. MONTT

9/17
MIÉRCOLES

9/17
JUEVES

10/15
VIERNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• Roosevelt 1964

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 396

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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